

# Examen du produit sur les ressources humaines de la santé, 2021



L'Institut canadien d'information sur la santé (ICIS) tient à ce que ses produits de longue date, y compris ses fichiers de données, ses indicateurs et ses rapports, restent pertinents pour les intervenants et tiennent compte de l'évolution des soins de santé au Canada.

En mai 2021, l'ICIS a conclu l'examen de sa série de publications sur les ressources humaines de la santé (le produit sur les RHS), qui comprend 6 publications annuelles : Le personnel infirmier au Canada, Les ergothérapeutes au Canada, Les pharmaciens au Canada, Les médecins au Canada, Les physiothérapeutes au Canada et Les dispensateurs de soins de santé au Canada. Le produit sur les RHS procure aux gouvernements fédéral, provinciaux et territoriaux, aux systèmes de santé ainsi qu'à d'autres organismes de l'information essentielle sur les RHS et sur leur répartition dans le système de santé en vue de la prestation des soins.

L'examen a été soumis à un protocole rigoureux et a donné lieu à plusieurs constatations, qui s'accompagnent d'un plan de mise en œuvre détaillé.

## Processus d'examen du produit

L'examen du produit, orienté par un groupe de référence externe, faisait appel à une analyse du contexte international, à des groupes de discussion, à des entrevues avec les informateurs, à un examen des statistiques d'utilisation en ligne du produit, ainsi qu'à un questionnaire en ligne auprès des intervenants. Les commentaires reflètent une perspective pancanadienne, aussi bien celle des intervenants gouvernementaux — autorités sanitaires comprises — que celle des intervenants non gouvernementaux (organismes de réglementation, associations professionnelles, syndicats, établissements d'enseignement, groupes de réflexion et universités).

## Principales constatations

L'examen du produit a fait ressortir l'utilité de l'information sur les RHS aux yeux des intervenants, de même que leur confiance envers les normes élevées de l'ICIS. Les intervenants perçoivent l'ICIS comme une source fiable d'information sur les principaux dispensateurs de soins de santé réglementés au Canada.

Sur la base de leurs commentaires, 5 recommandations ont été émises pour que le produit sur les RHS demeure pertinent au fil de l'évolution des soins de santé au Canada :

1. Simplifier les données sur les RHS et les intégrer dans un produit multidisciplinaire, et améliorer les fonctionnalités et la visualisation des données pour les utilisateurs afin de fournir un portrait plus cohérent des RHS dans les systèmes de santé au Canada.

Comment citer ce document :

Institut canadien d'information sur la santé. *Examen des produits sur les ressources humaines de la santé, 2021* [fiche d'information]. Ottawa, ON : ICIS; 2021.

2. Améliorer l'actualité des données et envisager la possibilité de publier des prévisions de l'effectif ou des données provisoires.
3. Diffuser davantage de données pancanadiennes comparables sur les RHS à propos des fournisseurs réglementés et non réglementés à l'échelle provinciale, territoriale et régionale pour combler les lacunes en matière d'information. Assurer la comparabilité des données entre les professions.
4. Améliorer la déclaration de données sur les caractéristiques sociodémographiques et d'emploi afin d'accroître la précision des données des différents fournisseurs, et évaluer la possibilité de produire des rapports subdivisés par domaine de service ainsi que sur la demande et le besoin de dispensateurs de soins de santé.
5. Publier de brèves analyses multidisciplinaires sur les problèmes du système de santé afin de dégager de nouvelles tendances (p. ex. les changements dans les différents milieux de soins, la contribution des fournisseurs non réglementés, l'incidence des RHS sur les soins de longue durée).

## Plan de mise en œuvre

Après avoir pris en compte les besoins prioritaires des intervenants, ainsi que le temps et les investissements nécessaires à l'application des recommandations, l'ICIS propose un plan de mise en œuvre progressive étalé sur quelques années.

Des activités visant à améliorer les prochaines publications sur les RHS sont déjà en cours, et plusieurs recommandations seront prises en compte dans les publications à paraître d'ici l'an prochain. Ces activités comprennent la simplification du contenu sur les RHS, l'intégration de déclarations multiprofessionnelles et l'amélioration de la comparabilité des données à l'échelle du Canada.

Les améliorations suivantes seront apportées dans les années à venir : amélioration des rapports sur les RHS par l'ajout d'informations additionnelles sur les caractéristiques sociodémographiques et d'emploi; enrichissement des données sur les RHS par l'ajout de fournisseurs réglementés et non réglementés (p. ex. les préposés aux services de soutien à la personne); amélioration des fonctionnalités et de la visualisation des données pour les utilisateurs; exploration des méthodologies de prévision et de migration; et élaboration d'une série de brèves analyses sur les politiques de santé au Canada.



**Pour de plus amples renseignements sur l'examen des produits sur les RHS ou pour demander le rapport complet de cet examen (en anglais seulement), écrivez-nous à [examendesproduits@icis.ca](mailto:examendesproduits@icis.ca)**



### Prochaines étapes

Les recommandations émanant de cet examen du produit servent d'assise à la stratégie de l'ICIS sur la main-d'œuvre de la santé, qui est en cours d'élaboration en prévision du plan stratégique de 2022 à 2027 de l'ICIS.

Les prochains produits de l'ICIS à examiner comprennent les publications liées aux caractéristiques et intrants du système de santé ainsi qu'aux produits pharmaceutiques. Nous communiquerons des précisions au fur et à mesure.